

# Vino, lengua, santos y dinosaurios

FÉLIX PÉREZ LORENTE Y FIDEL TORCIDA\*

Esto cambia... hace algunos años eran señas de identidad riojana los productos de la huerta, las conservas, las pastillas de café con leche y, por supuesto, el vino

Recientemente un compañero que estuvo en La Rioja nos comentaba que vino, lengua, santos y dinosaurios resaltaban en las conversaciones sobre esta tierra. Aunque no era experto en ninguno de ellos, conocía las variedades de uva que se emplean y las diferencias geográficas de la procedencia del vino. Conocía las Glosas y los escritos de Gonzalo de Berceo y la sabía de San Millán, San Felices y Santo Domingo. Por supuesto había leído sobre los fósiles de huesos y huellas de dinosaurios. Esto cambia lo que, cuando los firmantes éramos adolescentes, eran señas de identidad de La Rioja: productos frescos de la huerta (sobre todo los pimientos), conservas, pastillas de café con leche, mazapanillos y, por supuesto, el vino.

Tal cambio debe estar ligado a la variación en la información y en el sistema de vida. Con todo, el conocimiento de los detalles de los supuestos caracteres identificadores tiene niveles que dependen de su importancia social y de su difusión. Esto se da tanto en aquel compañero, como en el resto de la gente. Sea como fuere, el vino sigue manteniendo su posición en cuanto a una de las bonanzas de esta región.

De la lengua, todos conocemos la existencia de las Glosas Emilianenses y de Gonzalo de Berceo. La declaración de Patrimonio Mundial de San Millán de la Cogolla como lugar cuna del español tiene el mérito principal. Respecto a este tema, muchísimos riojanos podrían hablar del Mester de Clerecía, pero quizá haya menos que sepan de la cuaderna vía o del tetrástrofo monorrímo.

Los santos riojanos, que hay muchos y algunos con nombres poco repetidos, habitaron al norte del valle del Ebro (San Felices), al Sur en la Sierra de la Demanda (San Millán) y en Santo Domingo de la Calzada. Conocemos sus nombres por las explicaciones de Tarsicio Lejárraga

y por la prensa y otros medios. De los demás santos suponemos, que todos nosotros sabemos de San Nuño, no todos de San Félix del Monte y que posiblemente sean menos los que saben de San Aselo, San Geroncio, Santa Alodia o Santa Nunilo.

¿Y de los dinosaurios? Durante más de cuarenta años, se han hecho cursos y campamentos de verano de la Universidad y del Gobierno de La Rioja. En una viñeta de Tris, una persona reconocía que había aprendido a decir de un tirón la palabra «paleoicnología» gracias a los cursos de verano de la Universidad de La Rioja. Aunque las actividades se hacían desde instalaciones de Cornago, Enciso, Hornillos e Igea, los trabajos se extendían por todos los pueblos de lo que, en lenguaje geológico, se llama la Cuenca de Cameros. A esto hay que añadir los descubrimientos de huesos de dinosaurios, árboles y otros fósiles. De casi todos estos eventos hay noticias en los medios de comunicación riojanos desde la década de 1960. Es decir, que todos riojanos conocemos que aquí hay fósiles de dinosaurios. Es difícil cuantificar las referencias en medios internacionales, y los idiomas en los que se han difundido, pero sabemos que, sumados a los artículos de la revista Zubia, hay trabajos científicos sobre huellas y dinosaurios riojanos escritos por investigadores riojanos en: alemán, francés, inglés, italiano, japonés y por supuesto español.

Más de 10.000 huellas, yacimientos con huesos, la propuesta a patrimonio mundial, más de 300 publicaciones científicas, más de 2.000 participantes (desde 1980) de fuera de La Rioja en las campañas de verano, 20 pueblos con yaci-

mientos de huellas y fósiles de dinosaurios... son datos que de una forma u otra nos remachan que aquí hay fósiles de dinosaurios. Esperamos que con la investigación que se está realizando, el número de municipios se ampliará a 21.

Según lo anterior, los riojanos saben que en la región abundan las huellas de dinosaurios y que se están extrayendo restos de dinosaurios piscívoros. Quizás no todos conocen que hay huellas y fósiles de tortugas, cocodrilos y pterosaurios, ninguno de los cuales es un dinosaurio... y que hay también cáscaras de huevos fósiles de estos últimos.

## UR y Gobierno de La Rioja organizan en 2025 un congreso sobre los estudios científicos en dinosaurios escritos en lenguas romances

Finalmente, es asumible que son menos los que conocen que se han recogido por el campo huellas en bloques grandes de roca y que hay a la vista huellas de dinosaurio en pueblos en los que es imposible encontrarlas – al menos en bloques de piedra de muros de escollera de Herce y en Arnedo.

La Universidad y el Gobierno de La Rioja conocen la importancia de la investigación sobre la lengua y los dinosaurios en nuestra comunidad y la importancia de afianzar la influencia del español en la difusión del conocimiento científico. El problema es similar en las lenguas romances con las cuales está emparentado. Por esa razón organiza un congreso para mayo de 2025 que tratará sobre los estudios científicos en dinosaurios escritos en lenguas romances. San Millán de la Cogolla será la sede del congreso.

\* Miembros del Comité Internacional de Organización del Congreso 'Las lenguas romances y los dinosaurios. Una revolución en la ciencia', que se celebrará en La Rioja del 12 al 16 de mayo de 2025.

ÁGORA  
ROBERTO RODRÍGUEZ ANDRÉS

## ¿Se acabó el procés?



Salvador Illa se ha proclamado vencedor de las elecciones catalanas, con unos resultados excelentes que le permiten acariar la Presidencia de la Generalitat. No es la primera vez que un partido nacional gana tanto en votos como en escaños (ya lo hizo Arrimadas en 2017 con Ciudadanos), pero si es la primera vez que los independentistas no consiguen mayoría, lo que puede facilitar un gobierno de izquierdas entre PSC, ERC y Comunes.

¿Es posible esta coalición? Lo es, pero siempre que la política catalana consiga dar por cerrada la etapa del procés. Ha habido estos días un gran optimismo en torno a este asunto entre políticos y periodistas. Es verdad que el liderazgo tranquilo de Illa y las políticas de conciliación de Pedro Sánchez, sobre todo la amnistía, han tenido un efecto positivo en Cataluña. Pero se equivocan quienes afirman con rotundidad que estos resultados certifican que el independentismo está en franca decadencia y que, por consiguiente, el procés ha muerto.

Primero, porque ha habido en estos comicios una altísima tasa de abstención, cercana al 43%, y según las primeras investigaciones han sido precisamente los más identificados con el separatismo quienes más se han quedado en casa. De hecho, la desmovilización de este votante ha sido clave en los resultados finales, sobre todo en el descabro de ERC.

Segundo, porque los dos bloques en los que quedó dividida la sociedad catalana siguen bastante presentes, llegando incluso a perfilar un panorama de partidos con tintes casi esquizofrénicos. Tenemos una formación nacional de izquierdas (PSC) y una independentista de izquierdas (ERC) y lo mismo pasa en la derecha (PP y Junts) y en la extrema izquierda (Comunes y CUP). Ahora, para colmo, la división ha llegado incluso a la extrema derecha, que se veía como un bloque más monolítico en torno a VOX, con la irrupción de Alianza Catalana. Se comprueba, por tanto, que la primera opción de voto de los catalanes sigue siendo apoyo o no apoyo a la independencia y, una vez clara esta postura, se decantan de manera secundaria por izquierda o derecha. La división sigue existiendo y apenas se percibe trasvase de voto entre un bloque y otro.

Y tercero, porque en este contexto cualquier atisbo de posible traición al propio bloque es castigado duramente por el electorado. Es lo que le ha pasado a ERC, que ha sido percibido como 'colaboracionista' con el PSOE, tanto en Cataluña como a nivel nacional, lo que le ha supuesto perder su posición hegemónica entre los separatistas en beneficio de Puigdemont. ¿Qué hacer ahora? Difícil lo tienen. Si apoyan a Illa y apuestan por dar prioridad a un gobierno de izquierdas antes que a uno independentista, acrecentarán su imagen de traidores. Pero si no lo hacen, y hay repetición electoral, tienen riesgo de perder aún más diputados. Un escenario endiablado que, además, acabará por condicionar la política nacional y que demuestra que la herida del procés, aunque esté ahora algo más curada, sigue sin cerrarse en Cataluña.

## CARTAS A LA DIRECTORA

Las cartas no deberán superar las quince líneas (1.000 caracteres con espacios) y tendrán que incluir el nombre, apellidos, dirección y un número de teléfono del remitente. Diario LA RIOJA se reserva el derecho a extractarlas. Correo electrónico: [cartas@larioja.com](mailto:cartas@larioja.com)

### Con ganas del domingo a las seis de la tarde

Camisetas, bufandas y banderas en los balcones, el blanco y rojo en la sangre, ilusión por cada rincón. La afición está enchufada porque la comunión con el equipo no se ha perdido. Ganas de las seis de la tarde del do-

mingo 19 de mayo. Nos dejaremos gargantas y manos para animar al equipo. Si en Guijuelo os sentisteis arropados, ahora toca hacer de Las Gaunas un fortín. ¡Vamos, espartanos!; ánimo guerreros blanquirrojos; a luchar y vencer y a por las siguientes rondas para acabar, por fin, en Muñeta. Nos debemos los abrazos que

en el ascenso a Segunda, en el 2020, no pudimos darnos.

Los play off generan nervios y nuestros corazones laten con más intensidad, pero tengo el palpito, la corazonada y la fe de que lo vamos a conseguir. Somos sufridores en las buenas y en las malas. Toca darlo todo de nuevo. Gracias a Félix Revuelta por seguir al pie del cañón y a nuestro capitán, Iñaki Sáenz, que volverá más fuerte. Y un recuerdo de cariño a otro gran jugador y excapitán, Miguel Martínez de Corta porque se retira un grande.

¡Aúpa la UD Logroñés!

**María Arandía Villarreal**

[cartas@larioja.com](mailto:cartas@larioja.com)